
Демография неслучайно стала государствен-
ным приоритетом. Владимир Путин установил це-
левые показатели коэффициента рождаемости: к 
2036 году он должен составлять 1,8. Правда, даже 
при этом население страны будет сокращаться.

Иваново вполне отражает демографические 
тенденции. Девятикратный рост населения в на-
шем городе произошел за один век. Максимальная 
численность – 482 тысячи человек – была зафик-
сирована в 1991 году. После этого начался ощути-
мый спад – сейчас в областном центре проживают 
358,4 тысячи человек. (Прирост населения отме-
чался лишь в 2010–2011 и 2013–2015 годах.)

Согласно прогнозу Росстата, через двадцать 
лет население всей Ивановской области составит 
761 тысячу человек (сейчас 897,9 тысячи). Схо-
жая судьба ждет и многие другие регионы. Если 
смотреть на ЦФО, то меньше , чем у нас, жителей 

будет в Костромской (460 тысяч), Орловской и 
Тамбовской областях. В соседней Владимирской 
области через 20 лет останется около 1,1 млн чело-
век, в Ярославской – около 1 млн.

Можно ли изменить невеселую тенденцию? 
Правительство и на федеральном, и на региональ-
ном уровнях предлагает разнообразные меры 
поддержки семей. Однако мнения демографов 
разнятся: одни говорят о предстоящем беби-буме, 
другие о том, что ситуацию в обозримом будущем 
не выправить.

Мы проанализировали демографические пока-
затели Ивановской области (читайте материал 
на стр. 4), а также попросили специалиста про-
комментировать перспективы региона (читайте 
интервью на стр. 5). На 8-й полосе – информация 
о новых мерах поддержки семей с детьми в Ива-
новской области.

«Развитие культуры – одна из важней-
ших государственных задач, и в рамках 
ее исполнения муниципалитет уже в 33-й 
раз вручает премию «Триумф», – отметил 
мэр Александр Шаботинский. – Работники 
культуры – это золотой запас. Это люди, 
которые действительно дарят радость, ко-
торые своим трудом объединяют коллек-
тивы, дают дорогу в жизнь многим детям».

Глава города и председатель го-
родской думы вручили награды лау-
реатам премии. По итогам 2024 года 
ими стали:

– Евгений Бобров – художественный 
руководитель Хоровой школы мальчиков 
им. А.М. Жуковского;

– Алексей Чуваков – художник по све-
ту городского Центра культуры и отдыха;

– Виктория Гурбанова – заместитель 
директора Детской школы искусств;

– Анна Максимычева – преподаватель 
Детской музыкальной школы № 2;

– Дмитрий Лушников – преподаватель 
Детской музыкальной школы № 7;

– Надежда Козлова – преподаватель 
Детской музыкальной школы № 3;

– Светлана Лакина – заведующий би-
блиотекой-филиалом № 27.

Впервые премия была вручена в ян-
варе 1992 года, за прошедшие годы общее 
количество награжденных составило око-
ло 400 человек. 

За пять лет 
завод вырос 
с семи человек 
до двухсот
Рассказ об ивановском 
предприятии, которое 
изготавливает стальные ковши 
для строек по всей стране 
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Чем ниже подол – 
тем больше 
энергии
Особенности кройки и шитья 
обережной «живой» одежды 
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«Благодарна 
жизни за все, 
мне не за что 
на нее обижаться»
Юбилейное интервью с писателем 
и кинодокументалистом 
Светланой Олексенко. 
Стихи для детей и взрослых.
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90 лет самому 
детскому 
факультету
Ивановские педиатры 
вспоминают о студенчестве: 
своих преподавателях, 
однокурсниках и курьезах на 
учебе
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Доктор прописал 
театр и музей

В Швейцарии пациентам с 
хроническими и психическими 
заболеваниями врачи назначают 
не только медикаменты, но и по-
сещение музеев и ботанического 
сада. На полном серьезе дают 
им рецепты, где прописано: куда 
сходить и что посмотреть. Эта 
программа возникла после ис-
следования влияния искусства 
на здоровье. Выяснилось, что, 
когда из-за ковид-локдаунов 
были закрыты музеи, это нега-
тивно сказалось на благополучии 
людей. Выводы ученых стали 
поводом сделать культуру частью 
терапии.

Хорошая идея, не находите?
Уважаемые доктора,  на-

значьте нам, пожалуйста, для 
начала полезные ивановские 
парки. В рецепте так и укажите: 
гулять и созерцать прекрасное 
раз в день по 40–60 минут. Это 
ведь укрепляет сердечную мыш-
цу, улучшает кровообращение и 
снижает уровень холестерина 
в крови.

И почему бы, кроме таблеток 
от гипертонии, не прописать 
больному, например, посеще-
ние выставки «110 раритетов 
музея имени Бурылина». Она 
настолько интересная, что па-
циент забудет, что у него болит. 
Правда, представленные в экс-
позиции посмертные маски 
могут дать нежелательный по-
бочный эффект.

Кстати, в музее начинается 
новый проект «Музыка Белого 
зала», совместный с филармо-
нией и музыкальным театром. В 
течение всего года музыканты и 
мастера художественного сло-
ва будут проводить концерты, 
литературные и музыкальные 
вечера. 

Чем не терапия? К тому же 
она не требует особых затрат. 
Концерты пойдут на пользу 
людям с депрессивными состоя-
ниями, которые часто возникают 
после просмотра новостей. Им 
арт-терапию нужно выписывать 
с пометкой сito – срочно и не 
откладывая.

Не ошибется с рецептом 
доктор, если пропишет па-
циенту поход в ивановский 
театр. Смех или хотя бы улыбка – 
хорошее лекарство. Пациент 
посмотрит спектакль, получит 
позитивную эмоцию, и давление 
стабилизируется.  В рецепте так 
и написать: принимать чередуя 
раз в неделю вечером до (или 
вместо) еды.

И «сами лекарства» бу-
д у т  р а д ы  п о м о ч ь  н а ш е м у 
выздоровлению. Начать ле-
чение можно прямо сейчас. К 
слову, от души поздравляем с 
прошедшим профессиональ-
ным праздником работников 
культуры – лекарей души!

Ольга Хрисанова

К 2045 году 
население 

области может 
сократиться 

на 130 тысяч человек

С начала прошлого века население Земли увеличилось почти в пять раз. 
Ожидается, что пик в 10,3 млрд жителей наша планета возьмет к 2084 году, 

а далее численность будет неуклонно снижаться. Демографический спад уже 
охватил многие развитые и развивающиеся страны. Например, в благополучной 

Южной Корее на одну женщину сейчас приходится 0,78 ребенка. В России 
показатель рождаемости почти в два раза выше, но и это далеко от желаемого

Во сколько лет ивановцы женятся и становятся родителями. 
Как часто разводятся и из-за чего умирают

Триумфаторы культуры
В День работника культуры, 25 марта, вручены муниципальные 
премии «Триумф» за личный вклад в развитие культуры 
и искусства города Иваново.
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Ольга Ганичева:  
ЕГЭ – не лотерея и не конец света

В Иванове 24 марта прошла всероссийская акция 
«Сдаем вместе». Потренироваться в сдаче ЕГЭ 
смогли взрослые – родители и учителя. 

«Многие родители учеников при приближении к дням 
сдачи ЕГЭ переживают не меньше детей. Помочь понять, как 
проходит сдача экзамена, позволяет акция «Сдаем вместе», – 
рассказывает директор ивановской школы № 54 Ольга Ганиче-
ва. – В этот раз взрослым предложили попробовать свои силы 

в базовой математике. Правда, для родителей задания были немного упрощены».
По словам педагога, все прошло как в настоящем ЕГЭ: с металлодетекторами и 

строгими инструкциями. Результаты показали, что знания взрослых вполне на высоте: 
большинство получили четверки и пятерки.

«Но оценки тут не главное, – говорит Ольга Ганичева. – Главное – возможность для 
родителей своими глазами увидеть весь процесс: как проходит контроль, как запол-
нять бланки, как распределять время. Благодаря этому родители могут психологиче-
ски поддержать своих детей, настроить их на продуктивный лад. Ведь очень многое 
зависит не только от знаний детей, но и от психологического климата в семье. Родите-
ли должны дать понять детям: если даже ЕГЭ сдан не так, как ожидалось, это не конец 
света. Поэтому заранее надо проговорить варианты поступления в различные учебные 
заведения. Тогда у выпускника мир не рухнет. Он будет продолжать строить свою но-
вую, взрослую жизнь, просто с поправкой на полученный результат. 

Волейбольный «Текстильщик» за-
вершил дебютный сезон в Высшей лиге 
«А». С 17 по 22 марта во Дворце игро-
вых видов спорта состоялся второй тур 
финального этапа. Ивановские волейбо-
листы добились двух волевых побед над 
«Дагестаном» и челябинским «Динамо».  
В остальных играх «Текстильщик» усту-
пил, однако показал острую борьбу и 
зрелищную игру.

По итогам сезона клуб занял  
13-е место, сыграв 30 игр, из которых  
10 завершились победой «Текстильщика». 
«Начался сезон для команды с кубковых 
игр, – поделился подробностями Алексей 
Сколобанов. – «Текстильщик» провел два 
тура в Ярославле и Каспийске. В 8 играх 
наша команда одержала три победы и 
завоевала серебряные медали Кубка 
дружбы, проводимого параллельно с 
Кубком России».

С первых игр предварительного этапа 
Высшей лиги «А» «Текстильщик» показал, 
что, несмотря на статус новичка, готов 
бороться с сильнейшими командами 
лиги. Так, во втором туре на выезде был 
обыгран будущий чемпион, ярославский 
«Ярославич» под руководством олимпий-
ского чемпиона 2012 года Сергея Гран-
кина.

Были яркие победы в принципи-
альном противостоянии с костромским 
«Волжанином» и выездная победа в матче 
против молодежного состава флагмана 
российского волейбола, казанского «Зе-

нита». К сожалению, череда травм, пре-
следующих игроков на протяжении всего 
сезона, не позволили «Текстильщику» за-
вершить предварительный этап в первой 
четверке, и «красно-черные» вынуждены 
были сразиться в финале за 9–14-е места, 
где заняли предпоследнее место.

Как отмечает Алексей Сколобанов, 
команда провела достойный сезон: «Мы 
смогли навязать борьбу именитым сопер-
никам и заявили о себе. Команда плани-
рует расти и прогрессировать изо дня в 
день. Мы обязательно порадуем яркими 
победами наших преданных фанатов и 
болельщиков». 

Два корпуса дома-«корабля»

– Когда меня спрашивают о достопримечательностях на-
шего города, в первую очередь на ум приходит дом-«корабль», 
который без преувеличения можно считать одним из симво-
лов Иванова.

Скошенный торец и подходящая к нему скругленная стена 
пятиэтажной части корпуса имитируют нос корабля, а восьми-

этажная башня на противоположном торце – корму. Две галереи балконов опоясыва-
ют фасад, словно палубы. Сплошное остекление первого этажа, имитирующее водную 
гладь, отделяет «корабль» от земли. Важными композиционными акцентами являются 
членящие фасад треугольные эркеры и угловые балконы.

Часто под домом-«кораблем» подразумевается лишь главный корпус, квартиры в 
котором предназначались для номенклатуры жилищно-кооперативного товарищества 
«Второй рабочий поселок». Второй же корпус, иронично прозванный «баржей», пред-
назначался для рабочих. Он расположен под углом к «кораблю» и двумя ступенями 
спускается по понижающемуся рельефу.

Функционально объекты по-прежнему являются многоквартирными жилыми 
домами и не претерпели значительных или безвозвратных утрат своей историко-архи-
тектурной ценности, однако нуждаются в проведении работ по сохранению. 

краеведение

Иван Корнилов, краевед, председатель Ивановского 
отделения Союза реставраторов России

Снижена процентная ставка  
для расчета пени

– Иногда человек, накопив по разным причинам долги за 
ЖКХ, оказывается в трудной ситуации. Растет сумма долга, а 
вместе с ней и пени за просрочку. На самом деле выход есть. 

В январе должники по коммунальным платежам полу-
чили квитанции с размером пени, в несколько раз больше, 
чем было начислено в декабре. Это произошло, так как 
закончился срок действия Постановления Правительства 
РФ об ограничении процентной ставки величиной 9,5%. С 

1 января 2025 года для начисления стала применяться ставка Центрального Банка 
РФ – в настоящее время это 21%.

Учитывая, что максимальная величина пени оказалась несоразмерной платежам 
жителей за ЖКУ, правительство продлило до конца 2026 года особенности начисления 
и уплаты пеней за несвоевременную оплату жилищно-коммунальных услуг без при-
вязки к выросшей ключевой ставке Банка России.

В 2025 и 2026 годах при расчете за основу снова будет браться ключевая став-
ка Банка России в 9,5% годовых, действовавшая на 27 февраля 2022 года. Решение 
распространяется на правоотношения, возникшие с 1 января 2025 года. Поэтому в 
платежных квитанциях за март жители, задолжавшие за ЖКУ, должны увидеть умень-
шение размера пени по сравнению с тем, что было указано в февральской квитанции.

Вместе с тем обязанность собственников жилья своевременно и полностью 
вносить плату за ЖКУ в срок до 10 числа месяца, следующего за отчетным, установ-
лена Жилищным кодексом РФ и по-прежнему действует.  Чем дольше длится период 
задолженности, тем больше дней идет в расчет пени. Поэтому так важно не допускать 
просрочки платежей.

Обратите внимание: если вы попали в тяжелую жизненную ситуацию, то можно 
обратиться с заявлением в управляющую компанию, ресурсоснабжающие организа-
ции и заключить с ними соглашение о рассрочке погашения задолженности.

жкх

Игорь Клыгин, директор управляющей компании

Алексей Сколобанов:  
«Текстильщик» провел достойный сезон

Главный тренер и директор волейбольного клуба 
«Текстильщик» Алексей Сколобанов. 
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Яблоковым Алексеем Валентиновичем г.Иваново ул.2-я Клю-

чевая д.5 кв.71 YAV1981@yandex.ru т.89106936622 №13881 регистрации в государственном 

реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность выполняются кадастровые ра-

боты в отношении земельного участка Ивановская обл., г.Иваново, ул.1-я Депутатская, д.9 с 

К№37:24:030333:22 номер кадастрового квартала 37:24:030333 Заказчиком кадастровых ра-

бот является: Михайловский П.Н., г.Иваново, ул.1-я Депутатская, д.9 т.89806835054

Собрание по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: Ива-

новская обл. г.Иваново, ул.1-я Депутатская, д.9 «28» апреля 2025 г. в 10 часов 00 минут. С 

проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: г.Иваново 

ул.2-я Ключевая д.5 кв.71 Требования о проведении согласования местоположения гра-

ниц земельного участка на местности принимаются с 28.03.2025 г. по 28.04.2025 г., обо-

снованные возражения о местоположении границ земельного участка после ознакомле-

ния с проектом межевого плана принимаются с 28.03.2025 г. по 28.04.2025 г., по адресу: 

г.Иваново ул.2-я Ключевая д.5 кв.71

Смежные земельные участки, в отношении местоположения границ которых проводится 

согласование, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ: 

Ивановская обл., г.Иваново, ул.1-я Депутатская, д.7 с К№37:24:030333:21

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь доку-

мент, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 

статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. N 221-ФЗ «О кадастровой 

деятельности»)
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Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Честь и слава 
на все времена

В преддверии празднования 80-ле-
тия Великой Победы депутаты Иванов-
ской городской думы приняли решение 
установить три мемориальные доски в 
честь героев Отечества, сражавшихся 
за страну в годы Великой Отечествен-
ной войны и во время специальной во-
енной операции. 

В Иванове имя легендарного летчи-
ка-истребителя Константина Федоро-
вича Захарова уже увековечено в назва-
нии одной из центральных улиц. Однако, 
учитывая масштаб его подвига, на фаса-
де дома по адресу: ул. Летчика Захаро-
ва, 18, будет установлена мемориальная 
доска в его честь.

С первых дней войны Константин Фе-
дорович защищал небо Москвы, участвуя 
в воздушных боях на различных фрон-
тах. Он совершил тысячи боевых выле-
тов и сбил множество вражеских само-
летов. Его подвиг стал легендой, когда 
он направил свой подожженный самолет 
в центр скопления фашистских войск, за 
что посмертно получил звание Героя Со-
ветского Союза.

Еще одна мемориальная доска будет 
установлена на стене дома по адресу: пр. 
Ленина, 23, в честь Героя Советского Со-
юза Игоря Дмитриевича Николаенкова. 
С первых дней войны курсант Игорь Ни-
колаенков ушел на фронт, участвовал в 
оборонительных боях под Ленинградом и 
в Курской битве. За образцовое выполне-
ние заданий командования и проявлен-
ные мужество и героизм в боях гвардии 
старшему лейтенанту Николаенкову Иго-
рю Дмитриевичу было присвоено звание 
Героя Советского Союза. 

Верные памяти своих предков, не 
меньший подвиг сегодня совершают 
наши земляки в зоне проведения специ-
альной военной операции. Сегодня наш 
долг – на века сохранить память о вои-
нах, отдавших жизнь во имя Родины и 
ее будущего. 

В честь Сергея Станиславовича Ку-
дрина, погибшего при защите Родины и 
посмертно награжденного орденом Му-
жества, будет установлена мемориаль-
ная доска на фасаде дома по адресу: ул. 
Динамовская, 2.

Сергей Кудрин служил в 51-м Красно-
знаменном Кяхтинском пограничном от-
ряде и принимал участие в специальной 
военной операции. Он героически погиб 
12 августа 2024 года при выполнении бо-
евой задачи.

Память о героях бессмертна и свята, 
и нам, потомкам, важно хранить и пере-
давать ее из поколения в поколение.

текст: Дарья Володина

ГРАФИК ПРИЕМА ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ ИВАНОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ СЕДЬМОГО СОЗЫВА В АПРЕЛЕ

Александр Кузьмичёв, председатель Ивановской городской думы, 14 апреля, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Галина Бочкова, заместитель председателя Ивановской городской думы, 9 апреля, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Татьяна Петрова, заместитель председателя Ивановской городской думы, 11 апреля, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ ИВАНОВСКОЙ 

ГОРОДСКОЙ ДУМЫ ПО ЕДИНОМУ ГОРОДСКОМУ ОКРУГУ 

ИВАНОВО

Александр Бакакин

17 апреля, 10:00–11:45, дистанционно, 

по предварительной записи по тел. 8 906 512 67 76 

Виктор Лисицин

24 апреля, 18:00–20:00, пл. Революции, 6, 9-й этаж, к. 916, 

по предварительной записи по тел. 8 910 999 44 33

Владимир Синицин

7, 21 апреля, 13:00–15:00, пл. Революции, 6, 9-й этаж, к. 915, 

по предварительной записи по тел. 8 (4932) 41-13-98

Альберт Геворгян

16 апреля, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, офис 33,

 тел. 59-46-57

Олег Мишагин

28 апреля, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, офис 33, 

тел. 59-46-57

Нина Троицкая

4 апреля, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

18 апреля, 18:00-20:00, ул. Снежная, 12.

Евгений Ячменев

24 апреля, 16:00–18:00, пр. Строителей, 94а (Средняя школа № 20), 

по предварительной записи по тел. 8 901 690 88 25

25 апреля, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Иван Андреев 

25 апреля, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Леонид Денисов

26 апреля, 13:00–15:00, пл. Революции, 6, к. 913, по 

предварительной записи по тел. 8 910 668 85 08

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ПО ОДНОМАНДАТНЫМ ОКРУГАМ

Округ № 3: Сергей Гришин

11 апреля, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Округ № 4: Елена Рясина

2 апреля, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

7, 21 апреля, 13:00–15:00, ул. Панина, 26а, по предварительной 

записи по тел.: 8 910 691 10 11, 8 910 691 15 11 (Дарья)

Округ № 6: Борис Мурванидзе

18 апреля, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

23 апреля, пр. Строителей, 62 (Совет ветеранов Ленинского 

района), по предварительной записи по тел. 8-996-918-11-55

Округ № 7: Сергей Томс

7 апреля, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

14 апреля, 15:00–17:00, ул. Любимова, 16а (Средняя школа № 5), 

по предварительной записи по тел. 8 905 109 20 20

Округ № 9: Андрей Жеглов

8 апреля, 16:00–18:00, пр. Ленина, 114 (ЦКиО), по 

предварительной записи по тел. 8 910 699 50 05 (дистанционно)

21 апреля, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Округ № 10: Ольга Чибизова

4 апреля, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Округ № 11: Виктория Заинчковская

24 апреля, 15:00-17:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Заявленные приемы будут проводиться по предварительной записи по телефону. Дополнительная информация – по тел. 30-05-11

Масштабный проект

Проекту «Детки Кремлевской елки» уже десять лет. После но-
вогодних праздников главная зеленая красавица страны отправля-
ется во Всероссийское общество охраны природы, чтобы получить 
вторую жизнь. Ветки идут на корм животным, древесина –  
на оригинальные сувениры и кормушки для птиц, а из шишек 
добывают семена. В этом году посадочный материал отправился 
в 23 региона России. 

Ивановская область в проекте участвует во второй раз. Как 
рассказала председатель регионального отделения Всероссийского 
общества охраны природы Светлана Семушкина, в 2021-м семена 
передали в школьные лесничества, а в этом году решили отправить 
в обычную школу. 

Экология – на первом месте
Ей стала школа № 53. И не случайно. Здесь активно занимаются 

экологическим направлением. Например, ребята сдают макулатуру 
(в классе установлена коробка для отработанной бумаги), собирают 
использованные крышки в рамках проекта «Добрые крышечки». А 
несколько лет назад одиннадцатиклассники на выпускной высадили 
несколько пихт во дворе. Деревца растут до сих пор. 

«Также наша школа недавно выиграла грант от общества «Зна-
ние», – делится Екатерина Уранова (она заместитель директора по 
воспитательной работе, преподает экологию). – И мы будем сажать 
здесь хвойники, у нас будет красивая клумба с камнями». 

Необычный урок экологии
И вот участие еще в одном проекте – «Детки Кремлевской елки». 

Экологи на урок к пятиклассникам принесли все, что нужно для 
успешной посадки: специальные торфяные таблетки, небольшие 
теплички для рассады, сами семена, собранные из шишек с Крем-
левской ели и, конечно, памятки для ребят, как правильно ухаживать 
за всходами. 

Светлана Семушкина также привезла две уже подросшие елоч-
ки (однолетнюю и двухлетнюю). Как оказалось, растут хвойные 
медленно, не торопятся, и в открытый грунт их можно будет выса-
живать только года через четыре. Для ребят это стало откровением –  
сколько же надо лет, чтобы заново вырастить деревце, которое кто-
то случайно (а бывает, и нарочно) повредит.

Школьникам понравилась идея посадить аллею возле школы. 
Тем более что на территории в этом году пришлось убрать много 
старых деревьев и новые посадки прямо-таки просятся.  

Сажать по правилам
Сажать семена хвойников нужно в хорошо увлажненную почву, 

для этого все торфяные таблетки пролили водой. Субстрат раз-
рыхлили, сделали углубление и положили туда по два семечка на 
случай, если одно не взойдет. Ребята очень старались не повредить 
хрупкие семена. К слову, их заранее замочили, чтобы лучше и бы-
стрее проклюнулись. 

Все деревца вырастут именные – каждый пятиклассник подпи-
сал свое. На обе теплички также прикрепили наклейки с указанием 
школы и класса. 

Эти мини-огороды отправились на подоконник – ребята будут 
следить и ухаживать за всходами. Летом проросшие елочки без при-
смотра не оставят – заберут в питомник. Вернутся деревца в школу 
после доращивания года через четыре. Нынешние пятиклассники 
будут на тот момент выпускниками и смогут высадить свою еловую 
аллею. Хороший подарок останется школе на выпускной 

Из Кремля – в Иваново
Пятиклассники школы № 53  

посадили семена от главной новогодней красавицы

Не пройдет и четырех лет, как возле ивановской школы № 53 (на ул. Смирнова) появится аллея из елей.  
Да не простых – все они вырастут из семян от главной новогодней елки страны

ЕЛКИ-ПАЛКИ: ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ
200 семян может содержать еловая шишка.

5–7 лет живут хвоинки ели на ее ветвях. Часть хвоинок (примерно 1/6) 
сбрасывается каждую осень и на их месте вырастают новые.

600 костюмов и 4000 пар чулок или 1500 м искусственной шелковой 
ткани можно изготовить из одного кубометра ели.

12% лесной площади в нашей стране заняты еловыми. 

20–30 лет уходит на естественное разрушение ствола упавшей ели.

200–300 лет обычно живет ель, но встречаются и редкие экземпляры 
возрастом 500 и 600 лет.

10 килограммов углекислого газа может поглотить за год одна ель,  
а произвести около 120 кг кислорода.
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текст: Николай Голубев

Продолжение. Начало на стр. 1
На пять браков в Ивановской области приходится четыре 

развода. Так, в прошлом году сыграно 4980 свадеб (в 2023-м –  
5313) и зарегистрировано 4009 разводов (в 2023-м – 4135). 
При этом женятся у нас реже, чем в соседних областях. Ви-
димо, действительно область невест.  

Девушки вступают в брак раньше мужчин 
Каждая четвертая ивановка выходит замуж в возрас-

те 20–24 лет (данные Росстата за 2023 год). Всего же на  
20–29 лет приходится 44,1% замужеств. На возраст 30–39 лет –  
26%; на 40–49 – 15,2%; от 50 лет – 9%. Ранние браки (16–19 лет)  
составляют 5,6% от общего количества.

Что касается мужчин, то, по данным за 2023 год, чаще 
всего они обручаются в 20–29 лет – на этот возраст при-
ходится 41,7%. Причем основной период свадеб начина-
ется после 25. В возрасте 30–39 лет мужчины заключают 
30,3% браков. В возрасте 40–49 – 15,2%. После 50 лет –  
11,2%. Ранние браки (16–19 лет) составляют меньше 1,5%. 

Мамами становятся к 26
Средний возраст матери при рождении первого ре-

бенка в Ивановской области – 25,2 года. По мнению не-
которых специалистов, это поздно, однако показатель 
вполне соответствует общероссийскому и в целом ре-
комендациям ВОЗ. Средний возраст ивановок при ро-
ждении второго ребенка – 29,7 лет, третьего – 32,4 года, 
четвертого – 33,1 года. Последний раз в открытом доступе 
соответствующая статистика публиковалась по итогам 
2021 года, и, вполне возможно, сейчас средний возраст 
рожениц увеличился. 

Интервал между рождением первого и второго ребен-
ка в Ивановской области составляет в среднем 4,5 года, 

между вторым и третьим – 2,7 года; четвертого ребенка 
женщины планируют через год-полтора после предыду-
щих родов.

Коэффициент рождаемости на одну ивановку со-
ставляет 1,27 (предварительный расчет за прошлый год).  
Для сравнения: в 2016 году этот показатель был на уров-
не 1,6. Для сохранения численности населения на одном 
уровне необходимо не менее 2,1.

В прошлом году в Ивановской области появилось на 
свет 6179 малышей. Суммарный коэффициент рождае-
мости (6,9) у нас выше, чем во Владимирской области, но 
ниже, чем у костромичей и ярославцев. Средний показа-
тель по ЦФО – 7,8, по России – 8,4 промилле. 

Примерно каждый пятый ребенок появляется в Ива-
новской области вне брака (22,4%). Чаще всего без мужа 
рожают женщины в возрасте 30–34 лет. 

Одна из ста – бесплодна 
Причины снижения рождаемости связаны с социо- 

экономической ситуацией, общественными установка-
ми. Однако есть и другие. Так, по данным правительства 
Ивановской области, значительный темп приобрел рост 
бесплодия. Среди мужчин показатель составляет 16,4 на  
100 тысяч человек, у женщин – 982. Это данные за 2022 год,  
скорее всего, сейчас ситуация усугубилась. В 2016–2022-х  
темп роста бесплодия у женщин в Ивановской области 
составил 181%. 

Росстат публикует данные о количестве абортов. В 
Ивановской области их число с 2018 по 2023 год снизи-
лось на 40%. По последним данным, количество операций 
составляло 2224. То есть прерывается примерно каждая 
четвертая беременность. 

На каждого родившегося – 2,4 умерших
В прошлом году в Ивановской области умерло  

14 897 человек. Это более чем в два раза больше, чем 
родилось. Цифры приводит Росстат. 

Самая распространенная причина смертности – бо-
лезни системы кровообращения (инфаркт, инсульт и др.). 
Соответствующие диагнозы ставятся в каждом третьем 
случае. На втором месте – онкология (каждая седьмая 
смерть), на третьем – внешние причины (7,5%), например 
ДТП и другие трагедии. 

Обращает на себя внимание, что смертность из-за 
«болезней органов питания» в Ивановской области на 
61% выше, чем в среднем по ЦФО. В эту категорий за-
болеваний входят в том числе гастрит, язва желудка и 
двенадцатиперстной кишки, панкреатит, холецистит. 
Наш регион – в десятке наиболее неблагополучных в 
стране по этим заболеваниям. Исследователи считают, 
что «значимыми факторами межрегиональных различий 
по уровню смертности от болезней органов пищеваре-
ния является потребление алкоголя, с ростом которого 
значение исследуемого показателя увеличивается, а так-
же молока и молочных продуктов, с ростом потребления 
которых смертность от рассматриваемой причины при 
прочих равных условиях снижается».

По итогам прошлого года естественная убыль насе-
ления России составила 596,2 тысячи человек. По срав-
нению с итогом 2023-го показатель увеличился на 20,4%. 
В Ивановской области убыль составила 8718 человек и по 
сравнению с 2023 годом ускорилась на 8,3%. 

Надежда на подростков и мигрантов 
Эксперты Высшей школы экономики (ВШЭ) рису-

ют настораживающие перспективы: «Ловушка низкой 
рождаемости влечет торможение экономического роста, 
рост нагрузки на системы здравоохранения, социального 
и пенсионного обеспечения, дефицит кадров и увеличе-
ние дисбаланса на рынке труда, стагнацию или снижение 
инвестиций в образование из-за уменьшения доли детей 
и молодежи в структуре населения, усиление миграци-
онных потоков». К слову, в прошлом году в Ивановской 
области зафиксирован положительный миграционный 
прирост. Из региона выбыло 22,3 тысячи человек, а при-
было 23,6 тысячи.

И на федеральном, и на региональном уровнях раз-
рабатываются все новые меры стимулирования рождае-
мости. Однако, по мнению ученых ВШЭ, «человечество не 
способно существенно повлиять на динамику рождаемо-
сти, хотя бы прекратить ее спад, прямые пронаталистские 
меры потерпели неудачу». Но есть и другие точки зрения 
(см. материал на соседней полосе). 

В любом случае ожидается, что рост числа рождений 
в России начнется в 2033–2035 годах. В это время мате-
рями будут становиться женщины из многочисленных 
поколений 2007–2016 годов 
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текст: Ольга Хрисанова культура

– Как показывает история, всегда по-
сле военных конфликтов увеличивается 
рождаемость. Ожидаем?

– Вопрос стоит так: будет ли именно 
интенсивный рост? Многие наши эксперты 
сходятся во мнении, что для этого должна 
произойти трансформация общественного 
сознания. Если какой-то всплеск мы и смо-
жем увидеть после СВО, то он, вероятно, бу-
дет связан с календарем рождения. 

– Что это такое?
– Те, кто планировал родить ребенка, но 

отложил из-за специальной военной опера-
ции, скорее всего, вернутся к этой мысли. 

Если мы все-таки ведем речь о значи-
тельном росте рождаемости, то здесь следу-
ет думать об изменении типа семьи. Сейчас 
в ней один-два ребенка, нужен переход к 
трем-четырем детям. Здесь мы уже не бу-
дем привязаны к возрастной структуре. 

Если посмотреть на ситуацию в Иванов-
ской области, мы видим: женщин в возрасте 
20–24 года – меньше всего по сравнению с 
другими возрастными группами женщин 
репродуктивного возраста.

– Это нехорошо, но что делать? 
– Надо развивать национальную идею о 

многодетной семье. И в этом смысле семьи 
участников СВО получают от государства 
меры поддержки, стимулирующие рожде-
ние ребенка.

– А если бы мужчина в этой семье не 
ушел на СВО, в этот период они родили 
бы ребенка?

– Если бы это решение было приня-
то ранее, то наверняка. И обязательно 
родят, когда он вернется. Опрос на эту 
тему мы не проводили – это, наверное, 
было бы некорректно – но исследования 
показывают, что социополитические об-
стоятельства (например, пандемия кови-
да, различные кризисы) влияют только 
на перемещение сроков рождения. Если 
хотят родить – все равно родят, и именно 
столько, сколько запланировали. Поэтому 
важно менять модель именно репродук-
тивного поведения. 

– Можно ли связывать желание ро-
жать детей с экономическим благополу-
чием семьи?

– Как раз нет. Обратимся к международ-
ному опыту. До сих пор европейские стра-
ны принято было считать благополучными 
по всем экономическим показателям – так 
вот там самый низкий уровень рождаемо-
сти. Почему? С середины ХХ столетия у 
них изменилось понимание традиционных 
семейных ценностей, и они перешли от 
многодетной к семье, где один – максимум 
два ребенка. Ученые отмечают, что прямой 
корреляции «рост экономики – рост рожда-
емости» нет, и у нас в стране тоже. 

– Мы говорим о детях, которые рож-
даются в браке, но может ли возвращение 
военнослужащих повлиять на количество 
внебрачных детей? Может, беби-бум слу-
чится именно по этой причине?

 – Нет, не случится. И вообще я бы не 
сказала, что у нас большой процент вне-
брачных рождений. Что касается ситуации, 
связанной с СВО, я уверена, что женщины 
не будут рожать вне брака, рассчитывая на 
льготы и меры поддержки. За счет этого, ко-
нечно, роста не будет.

– То есть в целом больших надежд на 
рост рождаемости в Ивановской обла-
сти в ближнесрочной перспективе мы 
не ожидаем?

– С точки зрения экспертного сообще-
ства, мы сейчас находимся в демографиче-
ской яме. И спасти ситуацию смогут именно 
семьи участников СВО, которые настроены 
родить третьего, четвертого, пятого ребен-
ка. Если, конечно, у них есть такие репро-
дуктивные установки и если государство и 
дальше будет оказывать меры поддержки. 
Вот тогда да, беби-бум будет.

– Но эта демографическая яма не свя-
зана с событиями последних лет? 

– Конечно, просто родителей про-
дуктивного возраста сейчас в принципе 
меньше, потому что они сами родились 
в период низкой рождаемости. Нам надо 
немного подождать. По прогнозам экс-
пертов, подъем рождаемости случится 
примерно к 2030 году. Потому что в ре-
продуктивный возраст вступает поколе-
ние детей «материнского капитала», то 
есть 2007–2009 годов рождения, на них 
вся надежда. Вот там может быть при-
рост. Будем наблюдать, насколько будет 
высоким этот бугорок и насколько глу-
бокой следующая демографическая яма. 
А она будет, ведь эти процессы законо-
мерны 

Бум только 
к 30-му году

После окончания спецоперации Россию ждет беби-бум, считает 
известный российский экономист Дмитрий Белоусов. Он объясняет 
это возвращением домой мужчин, задействованных сейчас на фронте, 
и тех, кто уехал в последние годы за границу (интервью опубликовано 
в журнале «Эксперт»). Но актуален ли этот прогноз для нашей 
области? С этим вопросом мы обратились к доценту Ивановского 
филиала РАНХиГС, кандидату социологических наук Екатерине Цалко. 

Экономист Дмитрий Белоусов (брат 
министра обороны РФ) в комментарии 
для «Эксперта» обращает внимание 
на следующее: «Для первого ребенка 
нужна крыша над головой – люди 
боятся рожать, если не располагают 
нормальным жильем. Также для 
рождения детей важно, чтобы их 
родители не были закредитованы. В 
США [послевоенный] беби-бум удалось 
растянуть фактически до начала 1970-х 
годов из-за высокого уровня жизни 
и семейной модели с тремя детьми, 
которая рекламировалась как идеальная. 
А к концу беби-бума в США привела 
кредитная модель потребления. У нас 
сейчас тоже сильная закредитованность 
населения и, соответственно, спад 
рождаемости. Вот возвращается 
мужчина как герой, ему удалось какие-то 
деньги благодаря контракту скопить. И 
тут он берет квартиру в кредит, машину 
в кредит, все в кредит. И рожать его 
жене уже страшно».
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ

МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Кудряшовым Сергеем Николаевичем (почтовый адрес: 153008 г. Иваново, ул. 

Постышева, д.55, лит А пом.94, e-mail: serg.kud@mail.ru, тел. 89027466084, № регистрации в государствен-

ном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность – 7946) выполняются кадастровые работы 

в отношении земельного участка кадастровый № 37:24:010423:25 расположенного по адресу: Ивановская 

область, г. Иваново, ул. 1-я Новаторская, дом 8. Заказчиком кадастровых работ является Семенчикова Г.Г., по-

чтовый адрес: Ивановская область, г. Иваново, переулок Флотский, дом 5А, тел. +79158234330.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение 

границ: Ивановская область, г. Иваново, пер. 3-й Овражный, дом 12/6, К№ 37:24:010423:24, а также иные 

лица считающие, что их права могут быть затронуты.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ земельных участ-

ков состоится по адресу: г. Иваново, ул. Постышева, д. 55, лит А, пом. 94, ООО «ЗемлемерЪ», «28» апреля 

2025 г. в 10 часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка, можно ознакомиться по адресу: г. Иваново, ул. По-

стышева, д. 55, лит А, пом. 94, ООО «ЗемлемерЪ».

Требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности 

и обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после ознакомления с про-

ектом межевого плана принимаются в течение 30 дней с момента публикации извещения по адресу: г. 

Иваново, ул. Постышева, д. 55, лит А, пом. 94, тел. 8(4932)32-41-20, 89027466084, e-mail: serg.kud@mail.ru.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удо-

стоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок, в случае неявки заинтересо-

ванных лиц на собрание о согласовании границ земельных участков и отсутствии возражений, границы 

земельных участков будут считаться согласованными (ч.12 ст.39, ч.2, ч.3 ст. 40 Федерального закона от 

24.07.2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Вышла в свет новая книга члена Союза писателей 
России Алексея Федотова «Владыка». Это историческая 
повесть об известном и любимом тысячами верующих 
архиепископе Иваново-Вознесенском и Кинешемском 
Амвросии. Напомним, он свыше тридцати лет возглав-
лял ивановскую епархию. 

Произведение основано на документах и воспомина-
ниях очевидцев. Показан жизненный путь архиепископа, 
переплетение его судьбы с историческими событиями 
прошлого столетия.  

Автор отмечает: «Я много общался и с владыкой, и с 
его паствой, и со священниками, и с его окружением. До этого у меня вышло несколько 
книг о биографии архиерея: порядка 50 человек поделились своими воспоминаниями 
и впечатлениями о нем. Я исследовал архивы, в том числе по родословной его семьи. 
Сохранились также телевизионные интервью владыки. Мы много разговаривали с ним 
под запись, он охотно делился воспоминаниями и переживаниями о своей жизни и о 
том, как Господь привел его к служению. Да, книга основана на документах и свиде-
тельствах, но все-таки это художественное произведение, повесть, какие-то детали 
додумывались». Книга рассчитана на широкий круг читателей, она по-
ступила в областную научную библиотеку. В электронном виде повесть 
доступна по qr-коду. 

28 марта исполняется 95 лет со дня рождения архиепископа Амвро-
сия (1930–2016).

«Владыка» – теперь  
и историческая повесть

Билетик в кино. И еще четвертинка 
Жители областного центра стали реже ходить в кино. По сравнению с 2023-м посеща-

емость кинотеатров снизилась почти на 6%. Правда, на выручке кинотеатров и кинопро-
катчиков это не сильно отразилось. Они заработали в Иванове за прошлый год на 10,6% 
больше – около 180 млн рублей. Средняя цена билета в областном центре – 400 рублей. 
Это на 60 рублей дороже, чем в Ярославле. И на 130 рублей дороже, чем в Костроме. 

В пересчете на душу населения ивановцы купили за прошлый год 1,25 билета в 
кино. Для сравнения, ярославцы – 1,56, владимирцы – 1,12, костромичи – 0,26. Данные 
приводит бюллетень кинопрокатчика. 
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РОГА ЛОСЯ, 
Все предметы СССР и КУКЛЫ

ПЕРЬЕВЫЕ ПОДУШКИ,
ПЕРИНЫ, СИТЕЦ
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Два пролета – большое дело
Спрос на продукцию большой, даже с 

учетом высокой конкуренции. В Иванове 
навесным оборудованием занимается не-
сколько компаний. Как правило, их владель-
цы – выходцы с «Кранэкса». Они хорошо зна-
ют технологию производства, сами долгое 
время занимались продажей запчастей для 
экскаваторов и досконально изучили рынок. 

В СПЕЦМАШИНЕРИ начали с того, 
что взяли в аренду два пролета у завода 
ЖБК – около семи тысяч квадратных ме-
тров. Закупили оборудование, материал 
и начали работать.

Начальник цеха произ-
водства Сергей Старостин: 

 – Изначально у нас в 
штате было всего семь че-
ловек, а сейчас в команде 

больше двухсот высококвалифицирован-
ных специалистов. Конечно, мы создали для 
них соответствующие условия, ведь здесь 
была полная разруха. ЖБК, наш арендода-
тель, не вкладывался сюда много лет. Мы 
с нуля привели цеха в рабочее состояние: 
выровняли полы, установили освещение 
и всю электрику, поставили консольные 
краны – все буквально в течение полугода. 
Начинали работать все в одном пролете. У 
нас там были и сварщики, и сборщики, и 
мехобработка, токарный и заготовительный 
участок. Когда сделали второй пролет, смог-
ли набрать побольше сотрудников.

– Где закупаете сталь?
– В основном у наших российских ме-

таллургических компаний. Перерабатываем 
порядка 150 тонн в месяц. Оборудование 
современное: кромко-фрезерные, горизон-
тально-расточные станки, станки газовой и 
плазменной резки. С помощью последне-
го достигается абсолютно точный раскрой 
металла. Материал приходит листовой. Ре-
жем из него детали, которые потом уходят 
на сборку. Качество продукции зависит от 
многих параметров: от самого металла, от 
сборки, вальцовки, механической обра-
ботки, работы сварщиков. Сварные швы – 
ювелирная работа. На заводе у нас есть ОТК. 
Есть главный сварщик, который проводит 
периодически аттестацию и обучение. 

Производство – 
как большой конструктор

На складе мне показывают уже готовые 
мощные рыхлители – их строители исполь-
зуют для рыхления почвы перед тем, как 
будут выгребать ее огромными ковшами. 
Тут же и сами ковши. Размеры поражают – 
в человеческий рост, зубцы по режущему 
краю – с большой кухонный нож. 

«Это и есть коронки. 
Идут как расходники, износ 
сильный, в зависимости от 
интенсивности работ, – по-
ясняет маркетолог завода 

Ольга Пеплова. – Запчасти, которыми мы 
снаряжаем наш ковш, способны работать с 
самым сложным грунтом. Кстати, ковшевые 
пальцы – деталь, которая соединяет ковш 
непосредственно с рукоятью экскаватора, – 
мы изготавливаем сами». 

Раньше ковши выпускались, что на-
зывается, «из-под ножа», то есть по заказу. 
Ольга проводит аналогию: «Теперь мы всё 
готовим, как хорошая хозяйка, впрок. Наше 
производство – как один большой кон-
структор. Сначала делаем заготовки, фор-
мируем сборные детали. Потом соединяем в 
один большой механизм (ковш или грейфер). 
На складе всегда в наличии чаши, которым 
нужно всего пару дней, чтобы принять не-
обходимый вид и отправиться к заказчику. 
То есть спрос настолько высокий, что надо 
всегда быть готовым». 

Нужны люди
Производство готово расширяться, но 

начальник цеха Сергей Старостин видит 
этому препятствие.

 – Собственный штат инженерного и 
конструкторского бюро у нас есть. А рабо-
чих рук не хватает. Сейчас мы начали гото-
вить свои кадры, с нуля. Вот двое молодых 
сварщиков пришли абсолютно без знаний 
и опыта, в течение двух месяцев научились. 
Пусть пока несложные задачи выполняют, 
но они растут – хорошие ребята. Недавно 
пришел парень из МЧС – хочет переобу-
читься, получить квалифицированную про-
фессию и работать на заводе – уже третий 
месяц сборщиком, вполне доволен и кол-

лективом, и зарплатой. Двое студентов из 
политехнического колледжа остались у нас 
после практики. 

Но нам сейчас не хватает порядка 15–20 
человек. И обучать мы можем, и платить 
достойную зарплату. Мы участвуем в яр-
марках вакансий постоянно, в марте-апреле 
каждый год едем по колледжам и лицеям, 
говорим с ребятами, в том числе об услови-
ях и о реальной зарплате. Она точно не ниже, 
чем в среднем по отрасли. Тут недавно на 
одной из встреч несколько парней с ухмыл-
кой сказали: разносчиком пиццы зарабо-
таешь больше. А мы им: этим заниматься 
можно временно, но нужна ведь настоящая 
профессия на будущее. Наши аргументы 
слышат. Недавно пришли пятеро студентов, 
мы поставили их на токарные станки с ЧПУ – 
естественно, пока с наставником. У них уже 
есть понимание, что здесь работать лучше. 
У нас хорошие перспективы, мы готовы рас-
ширяться.

В Иванове не хватает 
современных 
производственных площадей

 – Расширяться в какую сторону?
 – Хочется уйти от аренды и построить 

свое производство с удобными подъезд-
ными путями и вместительным складом. 
Проще сделать под свои нужды, чем найти 
что-то подходящее. Тем более большинство 
производственных помещений в городе на-
ходятся в плохом состоянии. У нас высоко-
точное оборудование, станки с ЧПУ, гидрав-
лические установки. Поэтому нам нужны 
особые условия производства. 

– Комплектующие для производства 
у вас свои?

– Только расходники типа коронок, 
адаптеров, гидроцилиндры и ротаторы по-
купные, все остальное – собственного про-
изводства. Присоединительные размеры 
подвески у каждого вида техники свои, мы 
изготавливаем под любую. Правда, вот этот 
грейфер от нас не уедет к заказчику, если 
из Германии не придет немецкий ротатор. 
Или если не найдем аналог – бывает, как 
сейчас, что и китайских нет. К счастью, наши 
российские производители стали делать 

нужные детали, так что есть перспектива 
импортозамещения. 

А грейферное оборудование очень вос-
требовано, это сейчас одно из главных на-
правлений завода. Например, металлолом-
ный для погрузки-разгрузки металлолома 
или лесной для бревен. Копающий часто 
заказывают в Москву для строительства ме-
тро или на другие стройки, их сейчас много.

Как правило, заказчики заявляют зимой 
один вид оборудования, летом – другой. Не-
редко по несколько видов продукции сразу. 
К примеру, сейчас к отгрузке в Хабаровск 
уже готова партия из девяти единиц. 

Генеральный директор 
СПЕЦМАШИНЕРИ Алек-
сандр Михайлов оценива-
ет роль своего предприятия 
в экономике без ложной 

скромности: «Стальной характер нашей 
продукции испытали на своей технике 
тысячи заказчиков на сотнях крупнейших 
строительных объектах России и стран СНГ. 
Наша основная задача – оперативно, каче-
ственно и надежно закрывать потребности 
компаний в высококачественном навесном 
оборудовании. Возможности и ресурс для 
этого есть» 

текст: Ольга Хрисанова 

За пять лет 
завод 
вырос 
с семи 
человек 
до двухсот
Производить навесное оборудование для спецтехники ивановская компания СПЕЦМАШИНЕРИ начала в 2019 году. 
Тогда завод выпустил первый ковш объемом в один кубический метр. Сейчас, независимо от сезона, ежемесячно производится 
порядка 120. Всего за пять лет работы выпущено свыше восьми тысяч единиц продукции. Это удлиненное рабочее 
оборудование, оборудование для демонтажа, грейферы и ковши различных модификаций, стрелы, рукояти и многое другое

Ивановские ковши 
для столичного метро 
и строек всей страны 
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для столичного метро 
и строек всей страны и строек всей страны 
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Сначала процесс пошел быстро, а потом застопо-
рился. Как оказалось, ничего удивительного в 
этом нет: шитье обережных нарядов – не только 

работа с тканью, нитками и иглой, но и с энергетически-
ми потоками. 

Все это я узнала в «Центре русской сказки». Это ме-
сто давно стало большим творческим домом, в котором 
кипит жизнь: здесь проводят концерты, спектакли, уроки 
танцев, занятия по декоративно-прикладному искусству. 

Два года на базе Центра проходят и уроки по шитью 
обережных нарядов в Клубе рукоделия «Мастерицы-ис-
кусницы». Ведет их Варвара Нагорная. По образованию 
инженер по автоматизации, а по зову души – мастерица, 
которая возрождает древние традиции. 

Говорит, этой темой увлеклась несколько лет назад, 
когда стала ездить на различные мероприятия: фестива-
ли славянской культуры, хороводы, проводы Масленицы 
и т. д. Свое первое обережное платье купила, а потом 
прошла курсы по шитью «живой» одежды у одной из 
нижегородских мастериц: та показала базовые модели, 
научила хитростям и азам, зная которые можно экспери-
ментировать с нарядами. 

Складки – против часовой
– Обережные наряды – это наши исконно русские 

одежды, – рассказывает Варвара. – Они шьются по 
определенным правилам и законам. Во-первых, ткань 
используется только натуральная. Она отводит тепло и 
влагу от тела, создает температурный комфорт. Во-вто-
рых, обязательно должно быть правильное располо-
жение швов: например, чтобы их не было на плечах 
используется перекидной туникообразный крой. Не 
приветствуются и перекрестия швов – в частности, в 
зоне подмышек. В обережном платье в этом месте обя-
зательно вшивается ластовица. 

Дело в том, что энергия, которая идет по нашему 
телу, должна подниматься от земли и распределяться 
в нужных ей местах. На перекрестиях она «застревает» 
и не доходит, например, до головы. А у мужчин наобо-
рот – энергия идет сверху, и швы на плечах помешают ей 
правильно распределиться.

– Я читала, что большое значение имеет даже 
направление складок и боров.

– Если мы говорим про подол, то складки делаем 
против часовой стрелки, потому что энергия, которая 
идет от земли, движется именно так. Никаких научных 
исследований, конечно, нет, но вот из уст в уста, из 
поколения в поколение такая информация передается. 
Можно, кстати, поэкспериментировать – сшить платья 
со складками в одну сторону и в другую, походить в них 
и понять, в каком комфортнее.

Как исподнее разгружает мозг
– Правда ли, что в обережной одежде очень важна 

многослойность?
– Я, например, сейчас без исподней рубахи уже не 

могу выйти на улицу или на работу, потому что чисто 
физически чувствую себя некомфортно. Обязательно 
должно быть хотя бы два слоя: это и энергетическая за-
щита, и термальная. То есть создается эффект термоса: 
я не перегреваюсь там, где жарко, и не переохлаждаюсь 
там, где холодно. Получается, за счет многослойности 
можно относительно долго держаться в одной темпера-
туре. А также разгрузить мозг. Как это работает? Когда 
на нас надет свитер и мы заходим в какое-то помещение, 
становится жарко, и мозгу идет сигнал: надо охладиться. 
Потом вышли на улицу – там мороз, мозгу опять «со-
общение»: «Согреть тело». А если мы освободим мозг 
от этих задач, у него появится ресурс, энергия, чтобы 
решать, например, вопросы по здоровью или интеллек-
туального характера. 

– Исподняя рубаха… Что это вообще за эле-
мент одежды? Шьется как длинная майка или 
комбинация?

– По сути, исподняя рубаха шьется как простое платье, 
у которого рукав обычно заужен к запястью и подол чуть 
выше, чем верхний наряд. Иногда делают наоборот –  
исподнее подшивают оборками или кружевом, чтобы 
эта красота выглядывала. В традиционном наряде ис-
поднее всегда прячется под основным нарядом – это же 

нижнее белье по своей сути. А если хочется многослойно 
украсить подол, то лучше сшить подъюбник.

– Для зимы и лета шьется разная исподняя 
рубаха? 

– Да, конечно. Летом она полегче, а зимой использу-
ются фланель, муслин, лен. За счет исподней рубахи я 
всю зиму могу проходить в легкой осенней куртке. А в 
целом для обережной одежды можно использовать лен, 
бязь, ситец, фланель, штапель (если он натуральный), 
батист. Если мы говорим про шитье руками, то важно 
использовать хлопковые нити, например мулине. Для 
швейных машин найти натуральные нитки сложно, но 
возможно. 

Подбой защищает 

– Варвара, а может обережная одежда вылечить 
или помочь с какими-то проблемами? 

– Как правило, обережную одежду шьет мама для 
всей семьи. И во время работы она как бы закладывает 
мысленно различные пожелания и напутствия: детям 
одно, мужу другое. В каждый шовчик, рукава, подолы… 
Все это наполняется добрыми мыслями, тогда обереж-
ная одежда действительно поддерживает, оберегает и 
помогает. А вообще, настоящее обережное шитье – ког-
да ты шьешь сам себе, потому что ты лучше всех знаешь, 
что тебе нужно. Важно в этот момент настроиться на 
хорошие, позитивные мысли, не торопиться, не делать 
это на бегу, ведь во время шитья приходится работать с 
очень тонкими энергиями. 

– А если есть запрос на любовь, деньги, здоровье, 
можно ли использовать разные цвета для «живой» 
одежды?

– Разный цвет, конечно, по-разному влияет на чело-
века: успокаивает или бодрит, активизирует или вводит 
в тоску. Но с обережной одеждой все работает немного 
по-другому – дело в том, что влияние любого цвета 
здесь нивелируется использованием исподнего белья. 
Оно белое, и что бы вы сверху ни надели, большого вли-
яния другой цвет иметь не будет.

– А зачем на подолах платьев делают подбои? 
– Во-первых, подбой полезен с практической сторо-

ны: когда мы ходим, то пачкаем подол обувью, можем 
повредить его со временем. А такую полоску проще 
спороть, нашить новую, и платье будет опять свежее. 
Во-вторых, чем шире и плотнее у нас подол, тем больше 
мы можем собрать энергии земли, за счет подбоя это по-
лучается лучше (их еще называют утяжелители) – юбка 
становится как колокол. Прекрасно, когда платье идет в 
пол – чем ниже подол, тем больше он энергии захватит. 
И в-третьих, это защита от злых сил. Мы должны защи-
тить все вырезы, которые у нас есть на одежде: горлови-
на, рукава и подол. Потому-то каждый у нас обработан 
как минимум двумя слоями ткани 

текст: Дарья Володина
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Чем ниже подол –  
тем больше энергии

«Живая» одежда, которая оберегает: особенности кройки и шитья
Еще осенью захотела сшить себе сарафан. Да не простой, а чтобы как в прежние времена – 

изо льна да тканей в цветочек, с ручными швами и «правильными» складками… Обережный «живой» сарафан

Варвара Нагорная не только шьет сама обережную 
одежду, но и учит этому желающих. В клуб 
рукоделия «Мастерицы-искусницы» приходят не 
профессиональные швеи, а обычные женщины. 
Каждую субботу они постигают азы древнего 
мастерства, почти все носят наряды, которые сами 
пошили, и даже участвуют в различных мероприятиях. 
К слову, в июне в нашем городе планируется большой 
фестиваль моды, где «мастерицы-искусницы» смогут 
представить свои работы.
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Станислав  
Воскресенский

Мы должны добиться того, чтобы от момента 
принятия решения о рождении ребенка до 
момента, когда он стал уже взрослым человеком, 
все было про семью, все должно быть в семейной 
атмосфере. Система должна работать так, чтобы 
ребенок рос в максимально комфортных условиях»

Татьяна Паисова, маркетолог в декрете

– У нас двое детей: мальчик и девочка. Они погодки, сейчас им 
полтора и три года. Конечно, тяжело сейчас с ними. Но и радости 
хватает – это ведь каждый день новые положительные эмоции. 
Иногда муж заводит речь о третьем ребенке. Было бы здоро-
во. Но здесь приходится учитывать и финансовый вопрос. Мы 
внимательно следим за теми мерами поддержки, которые есть 
в Ивановской области. Здорово, что новые меры рассчитаны на 
семьи с любыми доходами. 

Евгения Панасецкая, студентка

– Я в отношениях, но о браке и ребенке пока, честно говоря, не 
задумываюсь. Но у нас сокурсница родила в прошлом году. У нее 
трудная личная ситуация, мы все стараемся ей помогать, скиды-
вались после рождения ребенка. Она сначала очень переживала, 
а сейчас говорит, что государственные выплаты вполне нормаль-
ные, много «плюшек» на уровне региона. Кстати, преподаватели 
к ней очень лояльно относятся в университете. Так что, может 
быть, не так страшно стать мамой в 20. Ребенок подрастет, и 
у тебя еще вся жизнь впереди. А вообще я мечтаю о большой 
семье, о нескольких детях. Это правда. И, наверное, не стоит 
сильно откладывать мечту.  

Чтоб семья была большая
Новые меры демографической и семейной политики в Ивановской области

Повышение рождаемости, преодоление так называемой демографической зимы – одна из основных задач властей на всех уровнях.  
В Ивановской области последовательно вводятся меры поддержки для семей с детьми.  

И результаты уже есть: с каждым годом количество многодетных пар растет

Губернатор Станислав Воскресенский 
неоднократно отмечал, что любые меры 
поддержки должны предварительно обсуж-
даться с теми, кому они адресованы. Пото-
му глава региона находится в постоянном 
контакте с семьями, молодыми людьми. 
При их участии разработаны новые законы, 
направленные на поддержку многодетных 
семей, беременных женщин, а также моло-
дых семей. 

Областная дума приняла в четверг шесть 
законопроектов, внесенных губернатором и 
направленных на поддержку семей.

«Мы обсуждали несколько недель с 
общественностью, с многодетными семья-
ми меры поддержки. Знаете, что на это наш 
президент особое внимание обращает. Есть 
и федеральная помощь, есть и наши соб-
ственные средства», – объяснил Станислав 
Воскресенский.

 Платное образование в вузах    
  и колледжах – за полцены 

Один из новых законов вводит 50-про-
центную компенсацию стоимости обучения 
в профессиональных образовательных орга-
низациях и образовательных организациях 
высшего образования Ивановской области 
на одного ребенка из многодетной семьи, 
который обучается по очной форме впервые. 
Установлена еще одна мера социальной под-
держки многодетным семьям – предостав-
ление бесплатного горячего питания детям, 
обучающимся в 5–11-х классах общеобразо-
вательных школ, а также студентам-очникам 
профессиональных колледжей.  Об арендной плате можно не беспокоиться 

Еще две меры поддержки адресованы молодым семьям. Так, один из 
принятых законов вводит компенсацию стоимости найма жилого помещения 
молодой семье с детьми. Дополнительная мера поддержки будет предостав-
ляться молодым семьям, где возраст родителей – до 35 лет, при рождении 
у них ребенка. Таким семьям компенсируют половину расходов по договору 
найма жилого помещения при рождении первого ребенка и 75% расходов – 
при рождении второго и последующих детей. Молодые родители до 35 лет, 
проживающие в населенном пункте до 100 тысяч жителей, при рождении 
третьего или последующего ребенка после 1 января 2025 года смогут полу-
чить единовременно 300 тысяч рублей.

Помимо шести мер, введенных новыми 
законами, в Ивановской области 
разработаны дополнительные меры 
поддержки. Для многодетных семей 
предусмотрят приоритетную запись 
к детским врачам-специалистам. В 
сфере здравоохранения предусмотрено 
создание женских консультаций в малых 
городах. В этом году они откроются в 
Комсомольском, Гаврилово-Посадском, 
Лежневском районах. Имеющиеся 
женские консультации дооснастят новым 
оборудованием. Кроме того, новое 
оборудование закупят в работающие 
при женских консультациях кабинеты 
медико-социальной помощи женщинам, 
оказавшимся в трудной жизненной 
ситуации. Расширят перечень бесплатных 
обследований для супружеских пар, 
которые готовятся к процедуре ЭКО: 
подготовка к ЭКО станет полностью 
бесплатной. Сейчас продолжается 
разработка необходимых нормативных 
документов и законопроектов, после их 
принятия новые меры вступят в действие.

 Прежние решения – в силе
Глава региона напомнил, что ряд мер со-

циальной поддержки в Ивановской области 
ввели в прошлом году – в Год семьи.  
В частности:
 студенческий материнский капитал в раз-

мере 1 млн рублей, 
 освобождение многодетных семей от платы 

за детские сады,
 освобождение многодетных семей от 

транспортного налога на один автомобиль, 
 льготы по ЖКУ, в образовании,  

культуре и др.
Ранее Правительством РФ для ряда 

регионов России принята специальная феде-
ральная программа, которая предусматри-
вает введение дополнительных мер демогра-
фической и семейной политики. Набор мер 
определяет каждый регион самостоятельно. 
В Ивановской области к их разработке 
привлекли региональную Общественную 
палату. Все меры будут предоставляться вне 
зависимости от уровня доходов, некоторые – 
при поддержке федерального бюджета, еще 
ряд – за счет регионального.

Обо всех новых 
региональных мерах 
поддержки семей с 
детьми можно узнать, 
перейдя по QR-коду. 
Информативные и 
наглядные карточки 
помогут разобраться  
в нововведениях. 

 Выплаты  
  для беременных студенток

Сразу два новых закона направлены 
на поддержку беременных женщин. Так, 
новая выплата в сумме 100 тысяч рублей 
предназначена беременным женщинам, 
обучающимся по очной форме обучения в 
колледжах и вузах Ивановской области и 
состоящим на учете в медицинской органи-
зации по беременности. 

Вместо существовавшей ранее едино-
временной выплате на питание, которая 
в связи с ее низким размером была мало 
востребована, теперь введена ежемесяч-
ная выплата в сумме 1000 рублей. По-
лучить ее сможет беременная женщина, 
вставшая на учет по беременности в меди-
цинской организации, уже начиная  
с 1 января 2025 года.
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Определить место их захоронения уда-
лось благодаря «спискам Иссерзона». 

Из-за возраста, болезней и по другим 
причинам сами родственники не смогли 
приехать в Волгоградскую область. По 

просьбе Лазаря Иссерзона руководители 10 сельских 
поселений Городищенского района, в которых находятся 
большие братские могилы, прислали землю, сопроводив 
ее фотографиями этих мест и моментами торжественно-
го забора земли. 

Мероприятие, состоявшееся 4 марта в Ивановском 
центре культуры и отдыха, было посвящено подвигам 
ивановцев на фронтах Великой Отечественной войны. 
Лазарь Иссерзон и зампредседателя Ивановской город-
ской думы Галина Бочкова передали землю родственни-
кам 11 погибших солдат, призывавшихся из Иванова:
 1. Соколов Анатолий Федорович, (1905 г.р.), капсулу 
получила правнучка Н.Р. Тихомирова.
2. Кузьминов Николай Александрович (1908 г.р.) – 
правнучка Л.Б. Троцюк.
3. Васюткин Ермолай Павлович (1897 г.р.) – 
внук С.М. Васюткин 
4. Калабин Алексей Акимович (1910 г.р.) – 

племянница А.В. Апалина.
5. Калугин Иван Сергеевич (1924 г.р.) – 
правнук А.В. Шахов.
7. Соловьев Дмитрий Иванович (1896 г.р.) – 
внучка Н.Б. Потупальская. 
8. Тютин Александр Александрович (1910 г.р.) –  
племянница Н.П. Константинова 
9. Сидоров Павел Васильевич (1900 г.р.) – 
внучка Л.А. Гаврилина. 
10. Сметанин Евгений Тихонович, (1898 г.р.) – 
внук Е.К. Сметанин.
11.Манасов Владимир Александрович (1899 г.р.) – 
внучка И.В. Буток.

Петр Яковлевич Кашин (1899 г.р.) был призван из 
Иванова, до войны работал сапожником. В семье было 
три сына и дочь. Имея освобождение от военной службы, 
ушел добровольцем на фронт вслед за двумя братьями. 
Погибли все трое. Семья получила извещение о том, что 
он пропал без вести под Сталинградом. 

Петр Яковлевич погиб 1 декабря 1942 года; он был 
похоронен в балке Герасимовской – 2, а затем переза-
хоронен в братскую могилу в хуторе Вертячий, где его 
фамилия высечена на стеле. Капсула с памятной землей 

передана правнучке М.Г. Казачковой. Она написала сти-
хотворение, в котором есть такие строки: 

Не победить нерушимой стены
Братских народов, что в годы войны
Все как один на защиту от тьмы
Вышли на бой кровавый.
Учитывая, что родственники погибших воинов из 

разных районов Ивановской области могли переехать 
в Иваново, газета «Рабочий край» планирует публико-
вать данные о призывниках из разных муниципалите-
тов Ивановской области. 

Память о погибших при обороне Сталинграда
Родственникам 11 советских воинов-ивановцев, погибших при обороне Сталинграда в 1942–1943 гг., 

переданы капсулы с землей из братских могил Городищенского района 

Поиск продолжается
№ Сп.  

Иссер- 
зона»

ФИО погибшего,
место рождения Г.р. Члены семьи, адрес ГРВК, место призыва Место службы Дата смерти Место захоронения

Место перезахоронения / увековечения памяти. 
Списки Иссерзона №7ч.I - ч.XI

5 Бекетов Иван Иосифович 1914 жена – Анна Ивановна, Пестяковский р-н, д.Загребаево Пестяковский РВК ныне 
Верхнеландеховский р-н 

сержант, отд.учебный стрелк.
бат-н 49 сд

убит 18.12.1942 похоронен на высоте 122.9 Братская могила в х.Вертячий Городищенского р-на. Сп. 
7 ч.IV

10 Грязнов Александр Тимофеевич 1912 мать – Грязнова Евдокия Васильевна, Пестяковский р-н, 
д.Мошково

Пестяковский РВК ныне 
Верхнеландеховский р-н 

майор, командир батальона,  
69 танк. бр., 152 танк. бат.

пропал без вести в бою 
05.09.1942

балка Сухая Мечетка Городищенского р-на

3 Козин Александр Петрович 1906 жена – Агриппина Даниловна, Саратовская обл., Питерский 
р-н; д.Мартыново (это дом.адрес? : , Верхнеландеховский р-н, 
д.Мартыново -?)

Пестяковский РВК ныне 
Верхнеландеховский р-н 

красноармеец, 222 сп 49 сд убит 23.01.1943 у д.Новая Надежда Братская могила в п.Новая Надежда Городищенского 
р-на. Сп. 7 ч.I

8 ч.I Почалов Анатолий Васильевич 1922 Пестяковский р-н, д.С.Высоковская (Высоково-?) Пестяковский РВК ныне 
Верхнеландеховский р-н 

красноармеец, 109 сп 37 сд пропал без вести 
17.08.1942

у х.Хлебный

8 ч.I Галкин Александр Федоровичд.
Гольцовка

1924  г.Вичуга красноармеец, 932 сп 252 сд убит 19.01.1943 похоронен: х.Дубинино Городищенского р-на

8 ч.I Ермилов Александр Васильевич 1913 
(1923?)

отец - Ермилов,г.Вичуга, ул.7 Ноября, 54 08.01.1942Вичугский ГРВК сержант, 212 сп 49 сд убит 29.09.1942 похоронен: пос.Котлубань (№674х)

8 ч.I Клочков Виктор Александрович 1923 отец – Клочков Александр Михайлович, г.Вичуга, 
ул.Кооперативная, д.42

Вичугский ГВК красноармеец, телефонист, 53 
отд.рота связи, 37 сд

убит 01.11.1942 похоронен: г.Сталинград на берегу р.Волга у 
завода «Красный Октябрь»

11 Кондаков Дмитрий Андреевич 1897 Кондакова А. В.г.Вичуга, ул.Пестеля, д.18 13.01.1942 Вичугский РВК рядовой, 212 сп 49 сд умер от ран 22.09.1942 могила №4, 1км вост.фермы №1 Сталинградского 
р-на

Братская могила в с.Пичуга Дубовского р-на. Сп. 7 ч.XI

12 Левашин Петр Васильевич 1898 жена - Рачимова Анна Иосифовна, г.Вичуга, ул.Ларина, д.3, кв.11 г.Вичуга рядовой, 2 сб, 212 сп 49 сд убит 12.09.1942 с.Пичуга Дубовского р-на

10 Маткин Петр Васильевич пос.
Ст.Вичуга

1914 отец – Маткин Василий Никифорович, г.Вичуга, ул.Чапаева, д.26 17.04.1942 Вичугский РВК сержант, пулеметчик 69 танк.
бриг., 149 танк.бат.

убит, сгорел в танке 
06.09.1942

балка Сухая Мечетка Городищенского р-на

2 Мельников Павел Васильевич  жена – Васина Пелагея Ивановна,г.Вичуга, ул.Нагорная г.Вичуга красноармеец, 1315 сп 18.09.1942 х.Самофаловка

4 Орлов Иван Степанович 1896 сын - Орлов А.И. г.Вичуга, ул.Б.Хмельницкого, 48 г.Вичуга 212 сп 49 сд 17.10.1942 п.Котлубань

8 ч.I Седов Тихон Георгиевич 1898 жена – Седова, г.Вичуга, ул.М.Горького, д.11 г.Вичуга сержант, рота ПТР, 212 сп 
49 сд

убит 12.09.1942 похоронен: п.Котлубань Городищенского р-на

12 Смирнов Павел Васильевич, 
Вичугский р-н, д.Башево

1923 мать - Смирнова, г.Вичуга г.Вичуга ком.отд. 212 сп 49 сд убит 12.09.1942 с.Пичуга Дубовского р-на

5 Тихомиров Николай Николаевич 1899 жена – Анна Васильевна,г.Вичуга, ул.Юрьевкая, д.17 13.01.1942 Вичугский ГВК красноармеец, 212 сп 49 сд убит 26.11.1942 похоронен на высоте 74.3, 7км южнее д.Паньшино Братская могила в х.Паньшино Городищенского р-на. Сп. 7 ч.III

9 Угожаев Павел Иванович 1886 жена – Угожаева, г.Вичуга, ул.Глухская Вичугский РВК пом.ком.взвода, 212 сп 49 сд умер от ран 12.09.1942 братская могила п.Котлубань Городищенского р-на
5 Шутов Дмитрий Александрович 1923 жена – Агриппина Ивановна, г.Вичуга, Новая Гольчиха, Фабрич-

ный двор №2 , д.26
Вичугский РВК красноармеец, 212 сп 49 сд убит 25.11.1942 похоронен: 7км южнее х.Паньшино Братская могила в х.Паньшино Городищенского р-на. Сп. 7 ч.III

9 Щуркин Ефим Васильевич 1900 жена – Щуркина Прасковья Васильевна, г.Вичуга, 
ул.Леонтьевская, 33/37

Вичугский РВК штаб 49 сд 30.09.1942 братская могила п.Котлубань Городищенского 
р-на

8 ч.I Апалов Федор Иванович   Вичугский РВК красноармеец, 212 сп 49 сд убит 19.10.1942 похоронен: пос.Котлубань (№84х)
8 ч.I Басурин Сергей Павлович  Вичугский р-н, д.Ильино 21.08.1942г.Вичуга красноармеец, 210 сп 34 сд убит 10.01.1943 похоронен: пос.Западновка Городищенского р-на

«Хочу помогать людям, – так объяснил свое 
решение участвовать в предварительном голо-
совании заместитель главного врача Иванов-
ской областной клинической больницы, депутат 
городской думы Сергей Томс. – Руководство-
вался этой мыслью, и когда выбирал профес-
сию, и когда избирался в городскую думу. Мне 
в радость решать проблемы людей и видеть 
реальный результат своей работы. За прошед-
шие пять лет вместе с жителями мы сделали 
немало: благоустроили дворы, помогли школам, 
решили вопросы с освещением и дорогами. Но 
впереди еще много дел».

Депутат Ивановской городской думы 
Альберт Геворгян тоже подал документы для 
участия в предварительном голосовании. Он 
отметил демократичность механизма участия 

в голосовании: «Партия «Единая Россия» уже 
традиционно перед выборами проводит пред-
варительный отбор, чтобы определить лучших 
кандидатов от партии для участия в выборах –  
тех, кого готовы поддержать жители. Я намерен 
продолжить свою деятельность в качестве де-
путата, чтобы и дальше приносить пользу род-
ному городу Иваново и его жителям. 

Еще один народный избранник – депутат 
Ивановской городской думы Сергей Гришин –  
стал на днях участником предварительного 
голосования: «У меня уже есть опыт участия 
в предварительном голосовании «Единой Рос-
сии», участвовал в прошлом году. Это были 
дополнительные выборы, и депутатом я прора-
ботал меньше года. Тем не менее мне есть чем 
отчитаться перед своими избирателями. Шло 

и продолжает идти выполнение наказов, ока-
зывается адресная помощь. Намечены планы: 
прежде всего, они касаются благоустройства 
дворовых и общественных пространств, а так-
же поддержки социальных учреждений. Хочу 
претворить эти планы в жизнь». 

В 2025 году в Иванове пройдут выборы де-
путатов Ивановской городской думы. Выдвиже-
ние кандидатов для участия в предварительном 
голосовании «Единой России» будет проходить 
до 24 апреля. 14 апреля начнется регистрация 
избирателей, а само голосование пройдет с 
19 по 25 мая. В итоге определятся кандидаты, 
которым больше всего доверяют люди. Побе-
дители предварительного голосования примут 
участие в выборах в качестве кандидатов в де-
путаты Ивановской городской думы.

Главный врач Ивановской областной клинической больницы, 
заслуженный врач РФ, депутат Ивановской городской думы 
Сергей Томс

Среди заявившихся на участие в предварительном 
голосовании «Единой России» участники и ветераны 

СВО, врачи, учителя, общественные деятели  
и действующие депутаты 

Растет количество участников
предварительного голосования 
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 – Кем вы себя сейчас ощущаете?
 – Вечным учеником – несмотря на то, что мне 

довелось перепробовать себя не в одной профессии. Но 
уж если берусь за какое-то дело, то стараюсь изучить его 
хорошо. 

 – Вы автор стихов для детей, и вас часто пригла-
шают на встречи с юными читателями. Но удается 
ли достучаться до них – в наше время интернета и 
гаджетов?

 – Совсем недавно приходит в библиотеку целый 
класс. Мальчишек в нем больше, все такие активные и 
даже гиперактивные. Смотрю на них и думаю: как же 
они, бедняги, вообще тут высидят? Но глаза у них умные, 
с такими-то и интересно разговаривать, причем по-дру-
жески. Спрашиваю: «Кто из вас любит мечтать?» Руки 
подняли все, и началось – весело, кто во что горазд: 
кому-то силачом стать, а кому-то – на метле полетать. 
Смех, гам – вот и включились, вот и началось общение 
со взаимным интересом. А я им еще добавляю и чисто 
мальчишеских стихов: 

Раз – в глаз, хлоп – в лоб, оплеуха – в ухо!
Это Петя от меня отгоняет муху. 
Они хохочут, просят повторить, чтоб запомнить и 

самим «блеснуть» где-то. 
 – На таких встречах чего больше: вы отдаете или 

сами получаете?
– Когда разговор хороший и обоюдный, это заряжает 

обе стороны. Мы, по сути, играем, и я всегда действую 
по обстановке: какие дети, какие глаза, как они настрое-
ны. Так что и сценарий встречи по ходу может меняться. 
Иногда приношу черновики с еще неопубликованными 
стихами, читаю и смотрю на реакцию. И вот что еще 
интересно: очень благодарными слушателями на таких 
встречах оказываются взрослые – педагоги или родите-
ли, которые детей привели. Они, кстати, часто отмечают, 
что мои стихи не только для детей, а больше даже для 
взрослых. Вот, например:

У Светки два папы, у нас – никого.
Нам с мамой не дали ни одного.
Я с мамой иду по утрам в детский сад
 и с мамой потом возвращаюсь назад.
 А Светка на шее у папы сидит, 
и едет на нем, и ушами рулит!
А с папой вторым Светка ходит гулять, 
он учит ее из рогатки стрелять.
Мне мама велит не завидовать Светке, 
а бабушка деньги дает на конфетки…
Не ем я конфеты, я деньги коплю – 
я папу себе в магазине куплю!
От детских стихов вроде бы всегда ждут чего-то 

веселого и радостного, а у меня иногда получается 
какая-нибудь история с поводом для размышления. Воз-
можно, «большой» поэзией это не назовешь, но и здесь 
должны быть и психологизм, и юмор, и просто многое, с 
чем мы и дети сталкиваемся в повседневной жизни. Вот, 
например, как в стихотворении «Простуда»:

Доктор, мне уже гораздо лучше,
 у меня вполне здоровый вид.
 Может, через трубочку прослушать
 маму? – у нее душа болит. 
 Так болит, что мама ночью плачет,
 и в окошко смотрит, и не спит.

Объясните мне, что это значит, 
как это понять – душа болит?
Может, мама душу простудила
у окна на зимнем сквозняке?
Может быть, случайно занозила,
как мизинец на своей руке?
Я не знаю, доктор, в чем причина,
где же для души лекарства взять?
В доме я единственный мужчина – 
значит, мне болеть никак нельзя.
Я уже большой, мне скоро в школу. 
Ставьте банки, доктор, я не струшу!
Если надо – делайте уколы,
только полечите маме душу!

– Бывают у вас такие состояния, когда невозможно 
не писать?

 – Нет, я спокойно могу не писать (смеется). В этом 
смысле я не графоман. У меня же пишется, когда «созре-
ет». А это непредсказуемо.

 – И находятся средства на издание книги?
– Ну, «написать» и «издать» – это вещи разные, я 

на них смотрю трезво. Но находятся спонсоры, или 
само издательство берет на себя роль спонсора, если 
предполагает коммерческий успех. Так было с моим 
сборником «Хороший человек». Я представляла его на 
Московской книжной ярмарке на Красной площади, на 
других фестивалях. 

Когда я работала над документальными фильмами 
об экспедициях на собачьих упряжках или путешествиях 
по Сибири – там были спонсорские деньги, и меня это 
не касалось. Фильм получал награды на фестивалях, и 
заказчики меня сами находили – то есть был спрос на 
мою работу, на сценарии. 

Я сама была спонсором и продюсером фильма 
«Полет бабочки», посвященного памяти талантливого 
оператора Алексея Худякова. Он рано ушел из жизни, 
оставив после себя видеоматериал, снятый на аналого-
вую камеру, – об исчезающем виде бабочек по имени 
аполлон. Материал долгое время оставался невостребо-
ванным, пленки приходили в негодность. Пришлось все 
восстанавливать, заниматься оцифровкой, монтажом, 
озвучкой, готовить саундтрек, дорабатывать сценарий. В 
итоге получился прекрасный научно-популярный фильм, 
и, конечно, не без художественной трактовки. Там в 
финале бабочка улетает с руки, как бы олицетворяя 
свободу творчества. Идея была – провести параллель: 
вот приземленная гусеница, которая всю жизнь только 
и ест, а вот воздушная бабочка, для которой важнее 
полет. А главное – мы сделали добротный учебный мате-
риал. Премьера этого фильма состоялась в кинотеатре 
«Современник» на широком экране. Фильм получил 
звание дипломанта Национальной российской премии 
«ЭкоМир-2006». Но я не живу делами прошлыми, мне 
интереснее смотреть вперед.

– И что там?
– Я хочу быть членом Союза читателей. И наблюда-

телей (смеется). Меня часто теперь приглашают в жюри 
различных фестивалей и конкурсов – интересно смо-
треть на другие творческие работы. А еще участвовать в 
различных семинарах, в обсуждениях.  

Моя жизнь была очень насыщенной, я объездила 
много стран, путешествовала по России. И люди встре-
чались самые разные, и прекрасные, конечно. В жизни 
было немало боли, но и счастья было немало.

– От чего оно – счастье?
– От любви, конечно, от моих сыновей, от исполнения 

желаний, от новых впечатлений. Я видела нашу суровую 
Сибирь и Заполярье – как здорово было погружаться 
в этот мир! Несколько лет довелось жить и работать 
в Крыму, затем в Латинской Америке, в Уругвае, – по 
месту службы мужа. И тоже – необыкновенные места, 
люди, традиции. В Прибалтике тоже работала – как раз в 
начале девяностых… Сложное было время. 

Счастьем было и открывать для себя новую профес-
сию: я окончила специальное учреждение по медицин-
ской парапсихологии – потрясающе интересная работа! 
Но это тоже не вчера было. А сейчас я работаю над 
очередным сценарием – не скажу пока каким. 

Так что вся моя жизнь, безусловно, состоит из счастли-
вых моментов, только надо уметь их замечать. Я благодар-
на жизни, и мне на нее не за что обижаться… 

текст: Ольга Хрисанова 

Светлана Олексенко – лауреат городской премии 
«Триумф» за личный вклад в развитие культуры 
и искусства города Иваново; литературной 
премии администрации Ивановской области за 
книгу стихов «Пять узлов на память»; областной 
литературной премии имени М.А. Дудина за 
аудиокнигу «Созвучие»; ивановской городской 
литературной премии имени В.С. Жукова за 
книгу прозы «У тихой заводи». В 2018 году 
стала обладателем Гран-при Международного 
литературного фестиваля в Ялте «Чеховская осень».

«Благодарна жизни за все, 
мне не за что на нее обижаться»

Юбилей отметила Светлана Олексенко – 
ивановский поэт, прозаик, сценарист, режиссер-документалист

Светлана Олексенко – член Союза кинематографистов России (в ее фильмографии около 20 фильмов, отмеченных 
на международных кинофестивалях). Она же – член Союза писателей России, автор шести поэтических сборников стихов, двух книг прозы
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текст: Светлана Иванова

Взять четырехглавую мышцу 
бедра без перчаток

Марина Курбатова, 
заместитель главного 
врача по медицинской 
части ОБУЗ «ДГКБ № 5» 
(выпускница 2001 года):

– Каждый раз, когда в детстве приез-
жала летом к бабушке в Иваново, глядя на 
медакадемию, думала: «Вот здесь я ког-
да-нибудь буду учиться». Так и случилось. 
Нисколько не жалею, что выбрала слож-
ный путь детского врача. 

Конечно, учеба непростая: огромный 
объем информации, бессонные ночи перед 
экзаменами, практика, полная ответственно-
сти. Но когда занимаешься тем, что действи-
тельно любишь, когда горят глаза и душа 
откликается на каждую новую страницу 
учебника, трудности воспринимаются ина-
че – не как преграды, а как ступени к мечте.

Сложнее для меня был момент адап-
тации. Я приехала из другого города, была 
фактически одна, и первые месяцы дались 
непросто. Но постепенно все встало на 
свои места: появились друзья, любимые 
дисциплины, первая уверенность в том, 
что я на правильном пути.

На моем профессиональном пути 
было много замечательных наставников, 
но особое место в моем сердце занимают 
три учителя, которым я безмерно благо-
дарна, – А.И. Рывкин, Р.М. Ларюшкина и 
Т.Г. Решетова.

На втором курсе я участвовала в физи-
ологическом КВН. Отбор прошла благода-
ря тому, что хорошо танцевала. Репетиции 
были бесконечными, ночи –  бессонными, 
мы вкладывали в это все сердце. Но в тот 
год мы проиграли – победил лечебный 
факультет. Как же мы тогда переживали! 
Плакали так, что остались фото с нашими 
красными, заплаканными лицами – ма-
ленькие, несчастные, но такие искренние. 
А теперь, спустя почти 30 лет, думаю: ну 
и смешные же мы были! Это ведь самое 
безобидное «несчастье», которое могло 
случиться в жизни.

Анатомия на первом курсе – это от-
дельная история. Особенно зачет по 
мышцам: нужно было знать все точки 
прикрепления, да еще и на латыни! Атмос-
фера напряженная, препараты – настоя-
щие, ошибаться нельзя. Выходит наша На-
дежда, но забыла перчатки. Преподаватель 
говорит: «Покажите четырехглавую мыш-
цу бедра». Она понимает, что придется 

трогать препарат голыми руками, медлит. 
Преподаватель смотрит на нее и говорит: 
«Возьмешь без перчаток – поставлю три». 
Но она не решилась, получила двойку. А 
наш одногруппник выдал ей: «Ну ты, Надю-
ха, и дура! Я бы за три даже откусил!»

Зарисовки преподавателя 
в моей тетради храню  
до сих пор
Владимир Баликин (выпускник 

1979 года), профессор, 
заведующий 
кафедрой детских 
инфекционных болезней 
и эпидемиологии 
Ивановского ГМУ:

– Первый курс за-
помнился знакомством с кафедрой 
анатомии под руководством про-
фессора К.В. Мельниковой и доцента  
Г.А. Самойлова. Их строгий подход и принци-
пиальность помогли понять, что анатомия –  
основа всей медицины. Мы проводили мно-
го времени в анатомичке, расположенной в 
районе Станционной, и это было захваты-
вающее время.

Мне повезло – я сидел на первой парте, 
и профессор А.А. Тюрина делала зарисов-
ки именно в моей тетради – изучение ана-
томии требует наглядного представления. 
Эти записи остались со мной до сих пор.

Не могу не отметить важность гисто-
логии, которую вел профессор С.М. Тю-
рин. Его художественное воображение и 
страсть к предмету вдохновляли на изуче-
ние тканей человеческого организма. С те-
плотой вспоминаю и других преподавате-
лей: В.А. Усольцеву, В.С. Кротова, который 
учил нас тонкостям аналитической химии, 
Е.А. Костерина, который делал занятия по 
физике интересными и доступными. 

На втором курсе в учебный план во-
шла патофизиология. С большим уваже-
нием мы относились к Ю.В. Николаенко-
ву, который начал читать нам биофизику, 
открывая новые горизонты в понимании 
медицины.

Мои преподаватели – профессора  
О.М. Лаго, Н.И. Пузырева, В.М. Сухарев. 
Особенно хочу отметить Виктора Михай-
ловича Сухарева, который стал моим учи-
телем и наставником. Я также имел честь 
пересекаться с С.Д. Носовым, в честь ко-
торого названа наша кафедра. Это чело-
век-легенда, и его вклад в медицину невоз-
можно переоценить. Лекции профессора 

Е.П. Ужиновой до сих пор помню с тепло-
той – они были настоящим источником 
знаний и вдохновения. 

 «На картошке мне выпало 
почетное право доить коров»

Марина Лебедева –  
врач, педагог  
и руководительница 
центра красоты 
«BeautyPro» (выпускница 
1992 года). 

Я родилась и жила в Волгореченске, 
небольшом поселке энергетиков, куда мои 
родители приехали строить Костромскую 
ГРЭС. И хотя я училась на отлично, для 
поступления в ИГМИ (так тогда называл-
ся наш университет) в первый год мне не 
хватило баллов.

Чтобы осуществить свою мечту, я оста-
лась в Иванове и устроилась работать сани-
таркой, а параллельно училась на рабфаке (в 
80-х годах был такой факультет для работа-
ющей молодежи, который на базе института 
готовил к поступлению). Это был один из 
лучших моментов в еще пока абитуриент-
ской жизни: походы, стенгазеты, концерты, 
конкурсы, дух института). Время пролетело 
быстро, и в новом наборе я все сдала на пя-
терки и поступила! Меня сразу назначили 
старостой курса, дали место в общежитии 
и наши две группы в сентябре отправили в 
колхоз в Лухский район собирать картошку. 
Правда, мне и еще четверым выпало почет-
ное право работать на ферме, доить коров. 
Тогда все казалось легким и веселым. Мы 
несколько раз в неделю делали постановки 
в местном клубе и имели большой успех у 
деревенских жителей. Так все еще больше 
сдружились и вернулись на учебу сплочен-
ной командой.

Конечно, в медицинском вузе учить-
ся сложно, особенно в 80–90-е годы. 
Интернета еще не было, и информацию 
часто приходилось добывать в фун-
даментальной библиотеке, просижи-
вая там часами. Спать ложились в об-
щежитии все вместе около 4 утра, а в  
7 уже вставали и шли на занятия. Особенно 
сложно было на первых курсах. Но это я 
сейчас осознаю, а тогда мы не думали о 
трудностях, просто учили, интересовались, 
узнавали все новое и даже успевали гулять, 
влюбляться и радоваться жизни.

Каждый преподаватель внес свой 
вклад в становление меня как врача, при-
вил врачебную мораль и этику. Напри-

мер, на хирургию Н.В. Булыгина допуска-
ла всех только с коротко остриженными 
ногтями, без лака и в идеально выглажен-
ных халатах. Было строго, иногда даже 
приходилось стричь ногти прямо на за-
нятии. Сейчас я понимаю, как это было 
важно.

Л.С. Горожанин научил докапываться 
до причины, четко зная процессы физиоло-
гии. В.В. Чемоданов и А.И. Рывкин – наши 
педиатрические отцы, им сердечное спаси-
бо за привитую любовь к маленькому па-
циенту и умение глубоко и индивидуально 
рассматривать каждого больного.

Конечно, у студентов-медиков есть 
свои традиции. Это день первокурсника,  
студенческая весна, физиологический КВН, 
день педиатра. Кстати, я участвовала в дне 
педиатра на 6-м курсе и заняла первое ме-
сто. И приз тогда был – освобождение от 
госэкзаменов!

Студенчество – незабываемый и 
счастливый период. Запомнился стройот-
ряд в Ставрополье, куда студенты лечебно-
го и педиатрического факультетов ездили 
два года подряд на сбор фруктов. Мы там 
так все сдружились, что до сих пор все 
встречи выпускников (а встречаемся мы 
каждые пять лет) лечебники и педиатры 
нашего выпуска проводят вместе. 

Когда принцесса – врач
Римма Халимулина, 
врач-педиатр 
(выпускница 2021 года):

– Когда все хотели быть 
принцессами, я хотела быть 

врачом. Лечила игрушки, делала им уколы, 
ставила горчичники. К тому же у меня был 
пример моей мамы – она тоже врач. 

Учиться в медицинском действитель-
но сложно. Но наши преподаватели всегда 
подзаряжали нас. Они приводили интерес-
ные примеры, делились практическими 
знаниями. 

Традиции? Особенных, наверное, нет. 
Все как у других – важно было положить 
пятирублевую монету в туфлю перед экза-
меном, не мыть голову накануне. Больше 
всего запомнились сборы в анатомичке. 
Мы там сидели до семи вечера, изучали 
кости, мышцы. А потом покупали что-ни-
будь вкусное – для восстановления. Ино-
гда просто собирались группой. 

Я ни разу не пожалела о выбранном 
пути. Думаю, это было предопределено 
свыше 

90 ЛЕТ САМОМУ 
ДЕТСКОМУ 

ФАКУЛЬТЕТУ
Педиатры вспоминают о студенчестве:  

своих преподавателях, однокурсниках и учебе
Педиатрическому факультету Ивановского государственного медицинского 

университета исполнилось 90. Он – один из старейших в России, за прошедшие 
годы подготовил более 12 тысяч детских врачей. Мы спросили некоторых из них, 

чем им запомнились студенческие годы на педфаке. И вот что они рассказали…
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Покорение модного Эвереста
– Это большая честь и, несомненно, 

большая ответственность для меня, – де-
лится Ксения. – Ведь это самый большой 
подиум и самое профессиональное меро-
приятие. Своего рода Эверест, который 
хотят покорить, мне кажется, все моде-
льеры и дизайнеры. Мы справились: по-
сле показа было много положительных 
отзывов, интервью, публикаций и упоми-
наний о моем бренде NOVIKOVA DSGN и 
коллекции «Ангел». 

Ксения рассказала, что коллекция по-
священа трем христианским образам: ан-
гелу-хранителю города Санкт-Петербурга 
Ксении Петербургской, архангелу Миха-
илу – предводителю небесного войска 
и архангелу Гавриилу – Божественному 
вестнику.

Разрешение от святой 
Первый блок коллекции связан с 

Ксенией Петербургской: представлены 
пальто-шинели из темно-синей шерсти. 
В них на подиуме появляются и мужчины, 
и женщины. За основу кроя взята военная 
шинель. Дело в том, что, рано овдовев, 
блаженная Ксения ходила в мундире сво-
его мужа. 

Особенность представленных моделей – 
подкладка. Она сделана из ивановских сит-
цев. Флоральные мотивы дублируются и 
на самих пальто, говорит Ксения, – цветы 
вышивали с помощью специально напи-
санной компьютерной программы. 

«Очень интересные у этих моделей 
спинки – акцентные, с глубокими склад-
ками, хлястиками, высокими шлицами. И 
даже пуговицы мы сделали особенные – 
цветочные (такая приятная утилитарная 
модель с художественным акцентом). Вся 
коллекция – это результат сотрудниче-
ства с предприятием «Шуйские ситцы» – 
включены многие материалы, которые 
разрабатываются у них на комбинате. 

Кроме того, в первом блоке использова-
лись винтажные сатины из моей личной 
коллекции». 

Дизайнер рассказала, что с Ксенией 
Петербургской ее связывает личная исто-
рия: «Это мой покровитель с детства. Я 
даже специально ездила в Санкт-Петер-
бург, в часовню и просила у святой разре-
шение, чтобы работать с этой темой».

Ожидание благой вести
Второй блок коллекции «Ангел» посвя-

щен архангелу Гавриилу, который принес 
Марии благую весть о скором рождении 
Спасителя. Как известно, он явился с бе-
лой лилией, и потому белый цвет (наряду 
с голубым) стал акцентным в коллекции. 
Некоторые модели выходили с белыми 
цветами, на одном из платьев – принт в 
виде белой лилии. Для полноты образов – 
шинели-пальто, удлиненные прямые жи-
леты (тоже один из трендов), укороченные 
куртки голубого цвета с вышивкой и сит-

цевой подкладкой, на головах – вязаные 
косыночки. Поддержал общую стилисти-
ку и макияж моделей – им сделали снеж-
но-белые ресницы и брови.

«В эту часть коллекции заложен сим-
вол Благовещения, благой вести, которую 
мы ждем и сейчас. Это своеобразная ме-
тафора».

«Сердечные» модели
Третий блок – самый яркий и радост-

ный. Пастельная гамма, но много оттен-
ков – розовые, зеленые, голубые. Эта часть 
коллекции посвящена архангелу Михаи-
лу – защитнику небесного войска. Но не 
через оружие, а через умягчение сердец, 
через настрой на любовь и позитив. По-
этому у моделей в качестве аксессуаров 
текстильные мягкие сердца: подвесы, 
брелки и даже сумки. «Это уже более лег-
кая подборка по сезону – тренчи, стеганые 
ситцевые жилеты, облегченные плащи с 
авторским принтом, флоральными моти-

вами и белоснежными подкладками. Вну-
три платья и костюмы либо белые, либо «в 
цветочек» из ситца и перкаля. Очень много 
использовали наши ивановские ткани, и 
даже критики подметили – в этом читает-
ся оригинальность, наши традиции и лю-
бовь к родному региону».

На Московской неделе моды в этом 
году было много коллекций, обращен-
ных к культурным истокам, традициям и 
истории. «Это один из самых глобальных 
трендов, который я увидела и у наших, 
и у зарубежных дизайнеров», – говорит 
Ксения.

Дизайнер рассказала, что для показа 
продумали всё. Для музыкального оформ-
ления выбрали «Золушку» в исполнении 
Алексея Архиповского, а для создания 
видеоряда пришлось провести кропотли-
вую работу. «Из тканей «Шуйских ситцев», 
которые мы использовали для коллекции, 
я вырезала различные элементы, из них 
сделали «цветочный дождь». Модели шли, 
а сзади них, словно снег, «падали» ситце-
вые цветы» 
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Студенческие проекты – в финале 

Ксения на всех крупных площадках 
стремится продвигать Иваново как 
столицу текстильного региона. К слову, 
большая часть моделей, которые 
демонстрировали коллекцию, – 
ивановские девушки и юноши. 

«Очень приятно было и то, что 
ивановские дизайнеры не только 
открывали, но и закрывали Московскую 
неделю моды. В этом сезоне молодым 
авторам предоставили возможность 
презентовать свои студенческие 
курсовые проекты. Кафедра дизайна 
костюма и текстиля им. Н.Г. Мизоновой 
подала заявку, ее одобрили, и пять 
проектов наших девочек были 
представлены на закрытии. Показ был 
очень красивый, и видеотрансляция 
великолепная – на кадрах наш город, 
вуз, Наталья Григорьевна, фабрики, 
станки… Все это выглядело так мощно! 
Ну и, конечно, прекрасные работы наших 
дизайнеров, наших девочек».

текст: Дарья Володина

«Ангел» 
в ивановских ситцах

Коллекция Ксении Новиковой открыла Московскую неделю моды
Одно из самых масштабных мероприятий фешен-индустрии – Московская неделя 

моды – завершилось на прошлой неделе в Манеже. Коллекции представили 
186 брендов из 27 регионов России, а также из других стран. В числе звезд, 

покоривших подиум, и ивановский дизайнер Ксения Демьяненко (Новикова). 
Ее коллекция «Ангел» открывала первый день показовфо
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